
没通公交很不便

@ 3 2 5 4 6 0 9 6 3 _
2f7474 ：天桥区北园的
联四路往北走，开车几
乎就是在挪动，两边舌
头经营。如果济南市公
交不通那边的话 ,那就找
城 管 部 门 监 督 两 边 道
路。是开车也不方便，
坐公交又没有。据说，
前些年的时候就说通公
交，到现在，路才修了
联四路头上一点点，往
北走就不行了，后面小
区住宅这么多，没通公
交很不方便。

小区大喇叭扰民

@微笑 haier ：小区
内有人用音箱放音乐跳
舞娱乐严重影响他人，
政 府 不 管 ， 物 业 管 不
了，让我们受害业主怎
么办，只能受着！

还是好心人多啊

@高长广：昨日，
回家途中，在长清张夏
镇路段某路口发生了一
起车祸，两辆摩托车在
路口撞在了一起。其中
一个人满头都是血，有
的人拿出手机拨打求救
电话，有的人帮忙指挥
交通。这个社会还是有
很多好心人呀！也希望
大家出门还是要慢行才
是呀。

自觉行为让人敬

@liuli580129：乘公交
在经七纬六路等信号灯
时，看到路口一穿着皮夹
克的中年男子从口袋里
掏出一个塑料袋从地上
抓起一些东西然后拎走
了，这时一条小狗从前面
摇着尾巴跑过来，才恍然
大悟，原来他是在收拾小
狗的粪便。周围没有一个
人，男子的自觉行为让人
心生敬意。假如人人如
此，我们的城市将多文明
啊！
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今年是雷锋同志逝世 50 周
年，4 日，济南泉城广场处处可见

“雷锋”，有的市民在这里办起雷
锋事迹展，还有大学生发起了学
雷锋倡议，动员来泉城广场游玩
的市民加入，重拾雷锋精神。

尽管与几十年前雷锋所处的
年代相比，现在发生了巨大的变
化，但是，雷锋精神一直是人们念
念不忘的一种温馨的情怀，而具
有雷锋精神的活雷锋也经常在我
们身边出现。

同时，因为社会转型、市场经
济取代了计划经济，一些不良现
象不断涌现，在这样的环境之下，
人们更加怀念雷锋精神，也更加
向往雷锋精神。

但是，向往雷锋精神、“学做
雷锋”不是喊喊口号、走走过场就
可以的，需要每个人用实际行动
来付诸实践，并长期坚持。其实，

雷锋是个普通人，雷锋精神也不
是高不可攀的神圣理念，而学雷
锋也不是多么困难的事情，重点
是从小事做起，贵在长期积累。一
个人如果一天天积累着做好事的
次数，许多人许多天的积累，就会
形成巨大的洪流，然后再去影响
其他人，带动其他人，最终，整个
社会会愈加和谐。

做个“活雷锋”其实并不难。
做个志愿者，为群众提供无微不
至的服务是学雷锋；看见老年人
跌倒扶上一把是学雷锋；尊老爱
幼，让他人先上公交车是学雷锋；
诚实经营、童叟无欺是学雷锋；多
帮助身边贫困的人是学雷锋；甚
至别人问路时能热情详细地告诉
人家，同样是学雷锋……总之，坚
守人性中美好的东西就是学雷
锋。只要从点滴做起，活雷锋就会
四处开花。

三月春风醉新风，上上下
下学雷锋，“学雷锋，树新风，做
好事，讲文明”的“雷锋月”又到
了，许多单位都在忙着“筹划”
学雷锋之事，这自然是一件众
望所归的大好事，着实让人欣
慰。

然而，在现实的“学雷锋”活
动中，却总是有一些不太和谐的
音符，错把雷锋当成了什么也能
往里装的“杂货筐”。尽管有些

“学雷锋”是积极主动和自觉参
与的，但是，有些“学雷锋”活动
却是为了应付“检查验收”或是
为了“随大流”；有些“学雷锋”是
为了“作秀”，故意做样子给人
看；有些“学雷锋”是一时半会儿
的“一阵风”，只注重“临时发挥”，
仅满足于到敬老院拿着笤帚拍
拍照；有的“学雷锋”则是“讲条
件”的，有利可图的；有些“学雷

锋”是拉大旗作虎皮，醉翁之意
不在酒。比如：一些兜售假冒伪
劣商品的“让利推销”活动，竟然
也厚颜无耻地挂出了“学雷锋做
好事，让利大促销”的幌子来。还
有些“学雷锋”原本就是自己的

“分内事”，是工作上应该履行的
职责，却经过一番镀金之后，牵
强附会地变成了所谓的“雷锋精
神”。

时代呼唤纯洁无瑕的雷锋
精神，雷锋精神永远不过时。在
当下一些人满眼金钱、思想滑
坡、缺乏道德的今天，我们真正
需要的雷锋精神，应该是真心
实意的，而不是沽名钓誉。决不
能误把与雷锋精神风马牛不相
及的东西强拉硬拽地与“学雷
锋”混为一谈，因为如果真是块

“烂泥巴”，就是喷上颜色也不
会变成金子。

点滴做起，“活雷锋”就会四处开花
□曲征

学雷锋不能靠“临时发挥”
□马洪利
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时光飞逝，“学习雷锋好榜
样”的歌声已经传唱了半个世
纪。而本报 5 日报道的，省城一
位医务工作者带全家人献血，用
实际行动让孩子感受雷锋精神
的行为，则用最朴素的情感传递
出，雷锋精神能够历经数十年深
入人心，身教的传承更为重要。

就像本报 5 日报道的这位叫
于静的普通医务工作者，不仅带着
孩子参加学雷锋活动周的启动仪
式，更在活动后主动义务献血，就
像于静说的，“如果只是口头说‘学
雷锋’孩子不会有什么体会，但是
让孩子看到我通过献血帮助别人，

这种行动的榜样对孩子的影响更
有效。”

事实上，如果时间能倒回到
50 多年前，那时的雷锋，同于静、
同你我一样，都是千千万万祖国
建设者中的一员，无论是做钢铁
工人，还是参军入伍成为一名汽
车兵，雷锋短暂生命的每一天，
都是在平凡的工作岗位上，做着
你我都能胜任的工作。

而时代之所以选择了雷锋成
为凝聚社会精气神的模范和榜样，
最为重要的原因，就是雷锋是在实
际行动中，充分践行了爱岗敬业、
助人为乐的职业精神和中华民族

的传统美德，并通过自身的行动，
感染和鼓舞着身边的人。

正如传诵了数十年的“我愿
意做一个螺丝钉，把有限的生
命，投入到无限的为人民服务之
中去”，雷锋是这么说的，更为重
要的是，他也是这么做的。

现在，当我们半个世纪后重
温雷锋精神，会发现一代又一
代，各行各业的“学雷锋”模范，
也都是在实际的工作和平凡的
小事中丰厚着雷锋精神。正是这
种行动中的传承，让雷锋的精神
历久弥新。

眼下，关于雷锋精神最珍贵的

本质，人们已经习惯于用“无私奉
献”或“全心全意为人民服务”等宏
大的概念进行概括，将之放置于道
德的高点。但从本质上说，雷锋精
神最珍贵的品质，就是人性中最为
朴素的善良与诚恳，而这些品质，
一样可以在我们每个人身上闪亮。

当我们在雷锋纪念日感怀雷
锋的时候，我们应该认识到，只要
是在踏实、勤奋地完成本职工作；
只要是在遇到可以力所能及帮助
他人之时大步向前，我们每天都是
在践行雷锋精神，也正是你我点滴
的行动，让雷锋精神有了一代代传
承的动力。

传承雷锋精神，身教更为有力
□崔滨

【泉边说事】

阳春三月好日子不断，年轻
人结婚的陆续多起来。如今无论
是年轻人婚庆，还是单位庆典，
都喜欢搞大排场。张灯结彩鼓乐
喧天还不算，还需要礼炮齐鸣礼
花漫天才够过瘾。

一天中午，笔者接放学的孩
子，正好赶上旁边酒店一对新人
喜宴即将开始。当时轰鸣的鞭炮
声响成一片，霎时间烟气弥漫碎
屑横飞，有些行人躲避不及，被烟
花碎块儿击中，疼得嗷嗷直叫。我
赶忙和孩子停下车子远远地躲到
一边，等仪式完毕硝烟散尽，才敢
离开。搞庆典的倒痛快了，但招来
过往行人的骂声一片。

无论结婚还是单位庆典，渲染
一下喜庆气氛，本无可厚非。但你
的行为无意中扰乱了公共秩序，给
市民特别是孩子带来安全隐患，这
就不地道了。我们要喜庆，更要文
明。在人口密集的市区，或者上下
班人流高峰期，礼炮轰鸣气派倒是
气派，一旦发生人身安全事故，庆
典就会立马变成悲剧。

希望有关部门对此类庆典也
要加强监管，不要等出了事再被
迫站出来。同时真诚奉劝举行庆
典的年轻人和有关单位，庆祝仪
式只要能做到烘托喜庆气氛就足
够了，自己高兴也要让路人心
安。

前几天，我回到老家长清。
早晨，顺便到园博园晨练。

我到了东北角的主大门，谁
想门却紧紧关着，敲窗问门卫才
知，晨练入口在西南方向交通学
院附近的西门，这里早晨不开放，
我只得赶到三里外的西门。西门
里面是齐鲁园，我在齐鲁园里活
动了一会，向北走，想到湖对岸的
其他园林转转，却被一名保卫拦
住了，我问原因，原来园博园晨练
只限在齐鲁园，对岸的其他园林
禁止进去。

园博园地处新建大学城的
中心地段，是这里的主景区，初
建时的定位，就是公共休闲区

域，也应在免费晨晚练之列。这
里晨晚练区域需求很大，除了本
地市民之外，周边学校云集，几
十万师生也有到园内晨练的要
求。只有这一处景点只开一门，
只开放一处园林——— 齐鲁园，既
给师生入园带来不便，而只限一
处区域，又根本不能满足这么多
人的需求，也显得太小气，使晨
晚练效果打了折。

园博园是市民的“公共财
富”，市民和在校学生有权免
费进入参加晨晚练，相关部门
应大方些，在晨晚练方面应全
方位向市民开放，满足市民的
需求。

搞庆典别招来路人骂声一片
□冯波

园博园晨练能否多开几个门
□张颂华

【泉城快评】
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